

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Logroño, una peseta al mes. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, 3 pesetas. Trimestre vencido ó por comisionado, 3 pesetas 25 céntimos. EXTRANJERO: 7 pesetas trimestre.

Se considerará que continúa suscripto al periódico todo abonado que no devuelva á la Administración sus números después de terminada la suscripción.

Número suelto, 5 céntimos

FUNDADO POR D. FACUNDO M. ZAPORTA

Número atrasado, 10 céntimos

## El Banco Riojano

CAJA DE AHORROS 3%

### CLINICA PEREDA

Dr. Enciso Brías, Oculista

Doctor M. ALDAZ, Especialista

DOCTOR MÚGICA

¡OJO!

V. Infante

LASSERE

Fonda en Santo Domingo

Diputación Provincial

ECOS DE HARO

REGISTRO CIVIL

### ABONA DE INTERES ANUAL

Cuentas corrientes disponibles a la vista 2º. Imposiciones a seis meses, 3 por ciento. In. a un año, tres y medio. A mayor plazo interés convencional

de suprimirse; los pueblos importantes otorgarían subvenciones, y, al efecto, la Comisión debería ponerse al habla con los Ayuntamientos interesados, y si esto no bastara y la Diputación tuviera que ayudar con algo, debe hacerlo sin vacilar, porque redundaría en bien general y favorecería directamente a una comarca de 50.000 habitantes, que no tiene centros de cultura costeados por el Estado y la provincia y cuyos labradores necesitan y merecen que se les ayude para el mejoramiento de sus cultivos y productos.

Como comprende que habría dificultades para crear desde ahora las dos plazas de capataces, interesa que, por lo menos, se vea si es posible crear una desde luego.

No teme que se opongan los diputados de otros distritos porque lo que pide es razonable y a nadie perjudica.

El señor Arizmendi dice que ha escuchado con gusto la moción y la defensa que de ella ha hecho el señor Antozanzas, a quien felicita. Opina que no hay necesidad de nombrar ninguna Comisión, y que en estas mismas sesiones se puede dar forma al proyecto y aprobarlo.

Los señores Ruiz de la Torre y Martínez Ubago aceptan asimismo y aplauden la moción; pero el segundo cree que los gastos debe sufragarlos únicamente la Diputación, porque los pueblos no podrán ayudar.

El señor Heredia considera plausible el proyecto, como todo lo que tiende al desarrollo de la agricultura; pero entiende que sin un estudio previo y detenido no debe comprometerse la Diputación en una empresa que pudiera costarle mucho dinero.

Respecto del Campo de Experimentación para frutas y hortalizas, propuesto por el señor Díaz, dice que considera su cultivo de más importancia que el de la vid, y que podría ser una fuente copiosísima de riqueza para la Rioja. Como está cuenta con buenos valedores y en altas esferas se mira con simpatía el proyecto de fomentar nuestro cultivo hortícola, propone que se solicite de los Poderes públicos la creación de una Escuela de horticultura en Calahorra.

Esta proposición es bien acogida por todos los diputados. Se suspende esta discusión para continuarla por la tarde.

Visto el dictamen de la Comisión de Fomento sobre las instancias presentadas al concurso para proveer las cinco plazas de alumnos pensados en la Estación Enológica de Haro, se acuerda otorgar dichas plazas a los señores don Luis Fernández Moreno, de Haro; don Moisés Fernández de la Pradilla, de Alberite; don Manuel María Hernández Caballo, de Autol; don Luis Estefanía Almaraz, de Haro, y don Víctor Cárcano, también de Haro; a los tres primeros, en virtud del derecho de preferencia que tienen por haber cursado con aprovechamiento en el año anterior.

Se suspende la sesión hasta las tres y media de la tarde.

La reseña de la sesión de la tarde la publicaremos mañana. En ella quedó aprobado el presupuesto y se dieron por terminadas las sesiones del segundo período semestral.

En el bando del presidente, publicado esta tarde anunciándolo al público, se hace saber, a la vez, la prohibición de recoger racima, en tanto no queden levantados todos los frutos pendientes.

El propietario don Leonardo Echeverría ha dado comienzo hoy a la recolección de la uva de sus viñedos.

uno ó dos de ellos piensan abrir béculas, sólo será para hacer pequeñas partidas. El tiempo continúa sosteniéndose seco.

Para someter a su acuerdo el proyecto de empréstito municipal de 150.000 pesetas, se convoca a la Junta municipal a sesión extraordinaria, que tendrá lugar el próximo sábado, 10 de los corrientes, a las ocho de la noche.

Se encuentra en cama retenida por grave dolencia, la señorita Luz Cuerva, hija del señor director de esta Sucursal del Banco de España.

Mucho nos alegraremos poder anunciar pronto a nuestros lectores el total restablecimiento de la distinguida enferma.

Falleció anoche el joven don Ciríaco Gato y Prieto, cuyo cadáver ya sido conducido al cementerio, esta tarde a las cuatro y media, con numeroso acompañamiento.

A los padres del finado don Ciríaco y doña Jerónima, hermanos y demás familia, les significamos nuestro pesar por la sensible desgracia que les aflige.

La Junta de Patronato de la Casa de Caridad se ha reunido esta tarde, a las tres, acordando anunciar nueva subasta, que se celebrará el domingo, 18 del actual, para la venta de fincas procedentes de la testamentaria de doña Luciana Alonso, con rebaja de un diez por ciento en los precios fijados para la anterior, que quedó desierta por falta de licitadores.

### CLÍNICA DEL DOCTOR POUSA

Especialista de la Maternidad de Madrid PARTOS, MATRIZ, OPERACIONES ELECTRICIDAD MEDICA

### CHOCOLATES DE MELITON GARCIA, HARO

Los mejores y mejor elaborados

### NADA MEJOR QUE CHOCOLATES FALCON

Depósito, Sres Hijos de Carlos Andrés

### Casa

Se arrienda la núm. 17, de la Plaza de Canalejas, con pisos y tienda. Informa Gregorio Gato. Haro.

### LAS NOVEDADES

Comercio de Tejidos de Cipriano Calcedo HARO

Esta Casa ha recibido el surtido completo de todos los géneros para invierno, habiendo traído grandes colecciones de todos los artículos, lo mismo de vestidos que de abrigos y de capas.

En estas para abrigos de señora es el surtido más completo que se puede presentar, y el público puede visitarlos, para que vea además los precios tan sumamente económicos.

### RIPIOS PROSAICOS

Para alusiones

A un concejal en uso de licencia, y además, buen amigo, observo que le da por la insistencia de meterse conmigo; y como soy amable, le voy a contestar, y no me asuto, que cuando el continuante es razonable, en contestarle tengo mucho gusto.

Dice ese concejal por mi aludido, en cierto "Remitido", que en la cuestión del Gas y en otras cosas, (cosas municipales), me hago unas confusiones tendenciosas en asuntos que son trascendentales; y añade (y no lo dudo), que hace dos años se tomó el acuerdo que se tomó anteaayer, y que se pudo, como era lo más cuerdo, que ese gas tan traído y tan llevado, estuviese municipalizado disfrutando su goce, si se hubiese cumplido lo acordado en el año mil novecientos doce.

Mas como yo me atengo al resultado, y no tengo memoria ni entiendo de esa historia que en LA RIOJA nos cuenta el licenciado, yo voy sólo a los hechos; que hoy en día (y aquí no pierdo ripio), sigue explotando el Gas la Compañía y no lo está explotando el Municipio.

¿Es cierto lo que digo? pues sí es cierto, ya ve mi buen amigo que para molestarse, no hay derecho; en fin: "Ego fe absolvo" y aquel que lo haya hecho, reciba del edil el rapapolvo, porque está resultando que al fin, vamos sacando de discusiones tales, que son los concejales modelos en su clase, y en ayuda de tal afirmación el pueblo viene: ¡que son ustedes buenos! ¿quién lo duda? ¡y que el malo soy yo!, ¿qué duda tiene? A. REDAL.

### REGISTRO CIVIL

Inscripciones verificadas en el día de ayer:

Nacimientos.—Pilar Carmen Sabalía Gil y Ubaldo Gabriel Domínguez Pérez.

Defunciones.—Anacleto Pérez Iruñaga, de Ribafrecha, de 69 años; Emeteria Herreros Segura, de Logroño, de 86 años.

Matrimonios.—José García Herreros, con Sabina Cabezón Hernáiz. Frutos Bujanda Soto, con Eulalia González Samaniego.

# LA GUERRA EUROPEA

## ALCANCE

### La defensa de París

No puede detallarse la situación exacta de ninguno de estos fuertes de maravilla que ante los ojos absorben han erguido sus moles de piedra.

Veda hacerlo el silencio obligado a guardar. Pero sí puede en conjunto darse idea de lo que es esta red de piedra y hierro que como un inmenso cinturón rodea a la capital francesa.

Volaron al asalto de la dinamita los diminutos chalets que la aristocracia y la burguesía parisina habían adquirido en las afueras de la ciudad.

La guerra no respeta nada, y estos hoteles de bibelot, estos jardines de tierras y jacintos que ponían sobre la tierra arcillosa de los alrededores de la urbe una nota delicada de color, han desaparecido porque su lugar era estratégico y las bocas de los cañones necesitaban desde allí vomitar metralla contra los invasores.

También volaron las chozas y las cuevas en que los gitanos y la horda parisina buscaba el refugio de la noche y el resguardo contra la mano de hierro de los secuaces de M. Lepine, el famoso exprefecto. Y aquellas tribus de húngaros, viejas caravanas que tejan su afonanza de sin patria al golpe del martillo en el cobre de los viejos calderos; aquellas mujeres de carnes cetrinas y negras trenzas nimbadas por diademas de monedillas de plata; aquellos chicleos desarrapados y sucios que se refocilaban al sol y jugaban a discos—un bello juego de tierras austríacas—en las tardes otoñales del París de años atrás, huyeron también a esparcirse por la Suiza, por Holanda, por España.

Piedra y hierro han puesto cerco a París. Y el efecto que este desfile de visiones fantásticas produce, es soberbio, grande, terrible.

Alquitrán y gasolina se hallan preparados en las escalas de los fuertes, para con ellos regar los bosques que se incendiarían al primer intento de avance de las tropas enemigas.

De trincheras a trincheras, gruesos alambres, ocultos por una trabazón de follaje, conducen potentes corrientes eléctricas; escarbada la tierra, se han apisonado en ella cañones cuyas bocas se enfilan en ordenada simetría, y escalonadas, minas subterráneas, que apenas iniciado un movimiento de ataque volarán batallas enteras, cogidos en sorpresa. Cada fortaleza está defendida por hondas zanjas en las que el agua cenagosa y podrida de los días de estancamiento, apresta sus venenos para aniquilar los cuerpos que en ellas caigan. Y por todas partes, cañones, ametralladoras, automóviles blindados pronto a envolverse en fuego y vomitar metralla, trenes de ferrocarril, y de conducción de heridos, miles y miles de cajas de municiones, filas y filas de granadas; y en los hangares, un Ejército de aeroplanos aprestados para lanzar una lluvia de muerte sobre el primer grueso alemán que llegue a la capital francesa.

Preguntado un muy joven capitán de Dragones si eran estos los mismos preparativos y medios de defensa acumulados cuando las tropas del kaiser se hallaban a 80 kilómetros de París, responde afirmativamente, confirmando que no es tan fácil la entrada en la capital de los Ejércitos tauteons.

Para salvar este cerco de hierro y fuego, necesitaríanse miles de cadáveres; para romperlo y destruirlo, miles de cañones.

Y el Ejército alemán, que desde las puertas de París retrocedió a las líneas de defensa frontizas, debió saberlo y temerlo, y rehúsó la aventura.

### Carta de Londres.—La fuerza de Inglaterra y el Gobierno de las colonias.

En otro tiempo, los estrategas de café, a raíz que la guerra anglo-boer, nos decían en el poder de Albión se hallaba en decadencia; que todas sus colonias al menor indicio de guerra se insurreccionarían y se proclamarían independientes; que El Canadá, Sud África, las Indias inglesas, Australia, Nueva Zelanda, etc., y tantas otras posesiones de su vasto Imperio colonial se separarían de la madre patria; que la suerte del inmenso poder de Inglaterra correría, con el tiempo, la misma suerte que el de Egipto, Grecia, Roma, y otras grandes naciones del pasado.

Los que así hablaban juzgaban a Inglaterra, sus habitantes, sus instituciones y conceptos de gobierno con una mentalidad continental, y por consiguiente, demostraban tener muy pobres conocimientos de esta nación.

Esa gran guerra que se nos anunciaba ha llegado. Y ¿qué ha sucedido? Canadá envía 100.000 hombres, boers é ingleses envían comandos boers, y entre ellos figuran el hijo del general Botha y otros bizarras caudillos que en 1899 y 1902 defendieron las repúblicas sudafricanas.

India, la joya más esplendorosa de la corona británica, como aquí se le llama, envía un contingente de 70.000 guerreros, que darán una nota original a esta guerra. Principes indios Rajahs y Marajahs, engalanados con ricos brocateles y valiosas joyas y piedras preciosas, aparecerán por primera vez para luchar en el contingente europeo, mientras que el lejante asiático y el camello africano, una vez más, como en la batalla de Zama, harán su reaparición. ¿Quién hubiera dicho que la guardia de corps prusiana sería perseguida, tal vez, en su propia patria por dromedarios?

Australia y Nueva Zelanda, además de sus contingentes militares, han contribuido con sus recursos y poder naval.

No hay un trozo de tierra donde flote la bandera de la Unión que no haya contribuido de manera espontánea, noble y generosa a la ayuda de la madre patria.

¿Dónde están pue, los peligros que nos anunciaban los estrategas de pluma fácil y conocimientos limitados, todos aquellos "capitanes" que escribían *La guerra en el siglo XX?* Más que el poder naval, cuya existencia es de imprescindible necesidad para Inglaterra, son sus conceptos de libertad y gobierno los que mantienen el Imperio británico unido.

Es lo que los más de los escritores continentales no han sabido comprender. Es precisamente por la manera como Inglaterra gobierna a través de los océanos que es muy difícil que le ocurra lo que a Roma le ocurrió.

Es porque la presencia del pabellón inglés no es para ninguna de sus colonias un yugo, sino, antes al contrario, una garantía de libertad, paz y prosperidad, y está en el interés de todos conservarla.

La India, no solamente ha contribuido con 70.000 hombres, sino que ha solicitado del Parlamento inglés que se le permita sufragar los gastos que ocasiona la movilización y mantenimiento de las retiradas fuerzas durante la gran conflagración. Debo antes hacer notar que durante la guerra anglo-boer, fué el tesoro de la metrópoli el que sufragó el coste y mantenimiento de los contingentes coloniales durante el tiempo que duró aquella campaña.

Idénticos ofrecimientos que las Indias han hecho las demás posesiones autónomas inglesas. Por qué, pues, las colonias inglesas no aprovechan esta ocasión y en vez de separarse de la madre patria corren a prestarle su apoyo?

La contestación es muy sencilla. Porque con ello tendrían mucho que perder y nada de ganar. Tómese por ejemplo Canadá Australia y Nueva Zelanda. Cada uno de estos Estados goza de una completa autonomía. Poseen una Constitución, un Parlamento elegido por ellos mismos y que legisla, fija y mantiene sus fuerzas de mar y tierra, y en conjunto gozan de todas las libertades políticas y civiles de naciones independientes.

Inglaterra jamás interviene en sus problemas de política interior y les presta el apoyo de todo su magno poder y diplomacia para conseguir lo que en política extranjera desean para el bien de sus intereses. El virrey ó gobernador que la Metrópoli nombra cada cierto número de años, no tiene más poder, ni prerrogativas que presentar al rey y ejercer sus funciones como jefe de Estado dentro de un Gobierno constitucional democrático. Así que se ve un Gabinete conservador en Ottawa y se socialista en Australia.

Pero el caso más interesante resulta en la Unión sud-africana, donde en 1907 Inglaterra formó una nación de todos los diversos Estados del Transvaal, Orange y Colonia del Cabo, les concedió una Constitución con dos Cámaras y encargó del Gobierno responsable delante de ellas al antiguo caudillo boer general Botha.

Los afrikanders (é Boers) habiendo obtenido mayoría en las elecciones que siguieron, continuaron en el poder y los antiguos adversarios de ayer son los ministros y consejeros de la Corona de hoy. El presidente Krügger, de haber vivido, es muy probable que hubiera sido nombrado presidente del Senado ó del Congreso, ó tal vez sería el jefe del Gobierno. El virrey de la nación sud-africana es lord Gladstone, hijo del gran político, que por tantos años fué el jefe del partido liberal inglés.

Los boers forman sus leyes, practican su religión, hablan su idioma é inglés, como se les antoja, administran y mantienen sus Ejércitos y gozan, no sólo de las mismas libertades de cuando eran libres, sino que, como súbditos británicos, gozan de los mismos derechos y privilegios que los nacionales ingleses en todas las partes del mundo.

En los países autónomos, excepto el virrey, el Gobierno de Londres no tiene el derecho de nombrar al más insignificante funcionario.

Como he dicho, Canadá, Australia y Nueva Zelanda, tienen sus escuadras pagadas y constraídas por sus propios medios y manejadas por sus naturales, y en el Sud-Africa, pronto como sus recursos se lo permitan, se seguirá el mismo ejemplo.—X.

### Las operaciones en Rusia

En la segunda mitad del mes de agosto, terminada la movilización del primer escalón de las Ejércitos rusos, éstos, mandados por el general Rennenkampf, iniciaron un vigoroso avance, pasando al Norte la frontera por Eydikhunen y ganando las batallas de Goldapp, Instertburg y Gumbinner, mientras otra parte del Ejército moscovita atravesaba la frontera prusiana más al Sur, rechazaba a los alemanes y, en una marcha triunfal, vertiginosa se apoderaba de Soldau, Neidenbourg y Ortelserburg.

La invasión fué continuando brillantemente hasta llegar cosacos de Rennenkampf a Allenstein y a las inmediaciones de Koenigsberg. Era la invasión y conquista, en ocho ó diez días, de casi toda la Prusia oriental y amenaza gravísima contra la línea de las defensas del Vistula, desde las fortalezas de Thorn hasta las de Danzig.

El Estado Mayor alemán tenía que obrar pronto y enérgicamente, si quería evitar el desastre inmenso que hubiera representado el paso del Vistula por parte de un fuerte y victorioso Ejército moscovita. Y, en efecto, el Estado Mayor alemán, en momentos en que en Bélgica y en Francia las operaciones se ofrecían para él bajo un aspecto por demás favorable, tuvo que dejar al teatro del Este, a la Prusia Oriental, grandes contingentes de tropas, que dejaban considerablemente debilitados los efectivos que luchaban en Occidente.

Uno de los primeros generales alemanes, von Hindenburg, se ponía al frente de medio millón de soldados tudescos y emprendió desde la línea de defensas del Vistula una ofensiva tan rápida, tan brillante y tan fecunda en resultados, como lo había sido la del general Rennenkampf.

Por la parte Sur, los rusos fueron atrozmente rechazados, perdiendo centenares de cañones y unos 100.000 hombres entre muertos y prisioneros.

Dos generales, jefes de Cuerpo de Ejército, fueron muertos; otros, hechos prisioneros. Sólo por medio del Ejército del Sur fué arrojado de la Prusia oriental hasta las inmediaciones del río Narewo. De invadidos, los alemanes se convirtieron en invasores, quedando en la región rusa de Allawa.

Pocos días después, otra parte del Ejército de von Hindenburg atacaba al general Rennenkampf en Lyck, junto a la frontera del Noroeste, limpiaba de soldados rusos toda aquella región de la Prusia oriental y los rechazaba hacia Grajewo, Augustowo, Suwalki y Korno, invadiendo a su vez el territorio moscovita.

La acción ofensiva continuó victoriosamente y el 13 de septiembre, el Estado Mayor alemán se instalaba en Suwalki, después de hacer 30.000 prisioneros.

Rennenkampf y el generalísimo ruso, el gran duque Nicolás, tenían que retirarse precipitadamente de Instertburg, en dirección a Korno y prepararse contra la nueva ofensiva que preparaban los alemanes.

El objetivo de éstos era atacar y tomar las plazas fuertes de Korno, Grodno y Vilna, para interrumpir las comunicaciones ferroviarias moscovitas, llevando ulteriormente su acción contra Bielastock y Varsovia.

Para la primera era preciso subir hacia el Norte con fuertes Ejércitos, atravesar el Niemen y apoderarse simultáneamente de Ossowietz, plaza fuerte de tercera clase, colocada detrás de la ciudad y bosques de Augustowo.

El plan ofensivo alemán fué detenidamente preparado y estudiado, mientras centenares de trenes diarios acumulaban en aquella parte del teatro de operaciones diversos Cuerpos de Ejército hasta el número de 22, lo cual hacía un total de un millón de hombres, colocados bajo el mando supremo del general Hindenburg.

Pero Rennenkampf recibió al mismo tiempo refuerzos en número considerable, de tal manera, que al emprender la nueva ofensiva alemana pudieron considerarse equilibrados ambos Ejércitos, con la ventaja, por parte del jefe ruso, de hallarse en magníficas posiciones estratégicas.

Los alemanes, hechos fuertes en la ciudad y bosques de Augustow, atacaron violentamente las fortificaciones de Ossowietz, mientras desde Suwalki se dirigían en grandes masas contra Korno, intentando atravesar el Niemen. Parece que lo conseguirían; pero que, simultáneamente, las tropas rusas, tomando una impetuosa ofensiva, les obligaron a repasar el río, persiguiéndolos duran-

te varios kilómetros en dirección a Suwalki. Al mismo tiempo, los ataques contra Ossowietz eran rechazados, y por medio de otra contraofensiva, los rusos arrojaban a los germanos contra los bosques de Augustow, los desalojaban más tarde y acababan por tomar la ciudad.

Los últimos telegramas oficiales refieren que la retirada alemana en aquella parte es general; que el número de muertos, heridos y prisioneros es colosal, habiendo caído en manos de los rusos, después de una gran victoria, todo el material de Artillería que bombardeaba las obras defensivas de Ossowietz.

Finalmente, se anuncia que el general Rennenkampf, continuando la persecución de los alemanes, ha entrado nuevamente en la Prusia oriental.

### De la duración de la guerra

M. Paul Leroy-Beaulieu ha disertado, ante la Academia de Ciencias Morales y Políticas de París, acerca del tiempo que podrá durar la guerra y de sus consecuencias económicas.

Según dicho economista, la mitad del género humano se encuentra, directa ó indirectamente, afectado por el torbellino guerrero.

Leroy-Beaulieu ha hecho la siguiente cuenta: Rusia tiene 171 millones de habitantes; Francia, 39 y medio; Inglaterra, 45; Bélgica, 7 y medio; Montenegro, 500.000; el Japón, 53 y medio; Servia, 4 y medio, y Alemania y Austria-Hungría, unos 116 millones.

Hay, pues, 437 millones de seres, a los que deben unirse 410 de las colonias de los países citados, ó sea 847 millones a los que afecta el conflicto de la guerra.

¿Cuánto tiempo podrá durar esta lucha? A esta pregunta responde M. Leroy-Beaulieu con el siguiente razonamiento: El grupo alemán tiene 116 millones de habitantes, y el de los aliados 321. Rusia y el Imperio británico darán constantemente a los aliados una fuerza de renovación, casi indefinida, por la cantidad de hombres de que pueden disponer.

Alemania no tiene la misma fuerza de renovación. ¿Cuánto tiempo será necesario para dominar a Alemania? M. Leroy-Beaulieu contesta: manifestando que Alemania no produce más que las tres cuartas partes de lo que necesita para la alimentación de sus habitantes, y que, bloqueada por completo llegarán a faltarle productos indispensables para la producción de artículos militares: cobre, níquel, hierro, petróleo, caoutchouc, algodón, etc.

Hay que tener presente, además, que en tiempo de guerra todas las clases sociales reducen al mínimo su consumo, y además que los neutrales, vecinos de Alemania, han de procurar de facilitarle provisionamientos; en este caso se encuentran Suiza, Holanda y los Países Escandinavos.

Resulta, en opinión de Leroy-Beaulieu; que no hay razones de imposibilidad económica ni física que limiten la duración de la guerra.

«Si no se producen acontecimientos militares extraordinarios», puede durar la guerra, seis, siete meses ó más.

En todo caso, desde el punto de vista de renovación de las fuerzas, las ventajas están de parte de los aliados, que además son dueños del mar y pueden aprovisionarse fácilmente.

### Un sargento recompensado

Ha sido propuesto por sus jefes para una recompensa militar el sargento francés Jacobini, que ha reproducido la heroica hazaña del español cabo Noval, a quien se le ha erigido una estatua en la plaza de Oriente.

Dicho francés, natural de Córcega, como Napoleón el grande, estaba en las avanzadas una noche con una sección de 15 hombres. Parecióle ver que unas sombras avanzaban cautelosamente, y se adelantó solo para no comprometer la vida de sus hombres en una emboscada.

De pronto vió rodeado de alemanes. El oficial que mandaba éstos le puso el revólver en la sien y le dijo con voz baja é imperiosa: —Si da un grito, le mato. Los alemanes siguieron avanzando, llevando consigo al sargento. Cuando éste vió que su sección iba a ser sorprendida, gritó con voz de trueno: —Tirad aquí, compañeros que viene el enemigo.

Los franceses hicieron una descarga hacia donde se oía la voz de Jacobini, y los alemanes emprendieron la fuga. Jacobini resultó ileso milagrosamente.

### POR TELEFONO Y TELEGRAFO

Madrid, 7.—Varias horas

Contra los sermones belicosos. En vista de que los sacerdotes de las naciones beligerantes, particularmente los franceses, vienen pronunciando sermones que más parecen arengas de guerra para excitar el odio al enemigo, *L'Osservatore Romano*, órgano del Vaticano, publica hoy un

artículo de carácter oficial en el cual ordena Su Santidad el Papa al Clero de todo el mundo que inspire sus palabras, antes que en el deseo de la victoria de un pueblo determinado, en el amor a la paz universal, que es más humanitario y más cristiano.

«Los predicadores — dice el artículo — no deben lanzar contra el enemigo frases de odio y desprecio, sino que han de emplear un lenguaje inspirado en la caridad y en el perdón, acordándose de que la Iglesia es asolado por los enemigos mismos.

«Todos los católicos, en fin, deben entregarse a esta obra de concordia y paz.»

**Contratorpedero á pique**

El Almirante inglés ha comunicado una nota dando cuenta de que ha regresado al submarino «E-9», después de haber echado á pique, por medio de un torpedo, un contratorpedero alemán cerca del río Ems.

**Los hijos del kaiser**

Comunican de Amsterdam que el príncipe Eitel Federico se cayó del caballo en una de las últimas batallas y se hirió en una rodilla.

El príncipe Joaquín, restablecido ya, espera el permiso del kaiser para volver á campaña.

**Sustitución de mando**

A *El Corriere d'Italia* le telegrafian de Viena que el Estado Mayor alemán se ha encargado del mando de las tropas austro-alemanas.

El jefe del Estado Mayor austriaco, Dehotzendorf, se había retirado con motivo de la muerte de uno de sus hijos.

**El submarino misterioso**

El submarino que había desaparecido misteriosamente de los astilleros de Fiat, ha llegado á Ajaccio.

Está desprovisto de armamento, y el oficial que realizó el atrevido golpe se llama Angel Belloni, pertenece á la reserva naval y tiene treinta y dos años.

Las autoridades francesas del puerto de Ajaccio han rechazado el ofrecimiento hecho por el oficial Belloni, y han declarado que restituirán el submarino robado al astillero de Fiat.

Un torpedero italiano ha sido enviado á Ajaccio para capturarlo.

**Con sus minas**

Telegrafian de Ancona que cuatro torpederos y dos contratorpederos austriacos han sido víctimas de las minas flotantes, arrojadas por los mismos austriacos.

Casi todos los tripulantes han perecido.

**El sitio de Amberes**

Según noticias de origen oficioso, los alemanes van estrechando cada vez más el cerco de la ciudad de Amberes.

La situación en esta plaza ha llegado á ser tan crítica, que las autoridades militares han dictado un bando fijando un corto plazo de tiempo para que la población civil abandone la ciudad.

Se añade que ante la actividad y empeño con que los alemanes ponen en el sitio de la ciudad, se ha acordado que el rey y la corte se trasladen á Ostende.

Se considera inminente el bombardeo de Amberes por las fuerzas alemanas, que tienen ya instaladas las piezas de artillería de sitio.

Ha circulado con insistencia el rumor de que con el objeto de evitar destrozos á la población se trató de la conveniencia de rendirse á los sitiadores; pero no llegó á tomarse acuerdo sobre el particular.

Posteriormente se ha dicho que la guarnición belga se presta á realizar una fuerte resistencia, con objeto de dar tiempo á que los Ejércitos aliados puedan llegar, como parece que se proponen, á auxiliarles, obligando á los alemanes á levantar el cerco de Amberes.

Parece que el Estado Mayor alemán ha dispuesto que las tropas que cercan á Amberes hagan cuantos esfuerzos sean necesarios para apoderarse de ella en el menor tiempo posible.

Se dice que existe el propósito de fortificar en dicha plaza los alemanes, para desde ella, como base, desarrollar un nuevo plan de operaciones, en las que se asegura que jugarán importante papel nuevos elementos ofensivos y desconocidos.

Las operaciones en Rusia

Las noticias que se han recibido en Burdeos acerca de la marcha de las operaciones en Rusia, son en extremo confusas.

Esto, no obstante, se desprende de ellas que los moscovitas han derrotado de nuevo á los austriacos, ocupando las ciudades de Asmaroff y Frytza, después de haber aniquilado á un Cuerpo de Ejército.

Las que en dicha capital, aseguran que los rusos continúan avanzando por el territorio de Austria-Hungría, hallándose actualmente cerca de la ciudad de Budapest.

El cerco de la plaza de Pazemyls, lo estrechan cada vez más los rusos, que se han apoderado de las defensas exteriores y rechazado á las fuerzas austriacas, que acudían en socorro de los sitiados.

**Confidencia**

Dicen de Berna que los embajadores de España é Italia han celebrado una extensa conferencia, en la que se han ocupado de la suerte de los prisioneros internados en Alemania.

**General muerto**

Según las noticias recibidas de Petrogrado, en uno de los últimos combates sostenidos en la Prusia oriental fué muerto el general alemán von Trotha.

**Londres, tranquilo**

Dicen de San Sebastián que una persona recién llegada de Londres ha hecho estas manifestaciones.

En la capital del Reino Unido, según esa persona, no se ha alterado para nada la vida.

La tranquilidad es absoluta. Considerárase muy difícil la llegada de los dirigibles alemanes.

Las precauciones adoptadas en este sentido son grandes.

Los focos eléctricos han sido pintados de negro desde la mitad para arriba.

Además, los reflectores inspeccionan continuamente el horizonte por si se advierte la presencia de algún zeppelin.

Todas las noticias de la guerra las reciben en Londres con esa estoicismo propia de los hijos del país.

Puede asegurarse que la tranquilidad en Londres es absoluta, sin que nada ni nadie altere su vida ordinaria.

**Austria decaída**

El *Corriere d'Italia* en Austria del período *Il Secolo*, de Milán, publica una interesante información.

Dice que en Austria reina un tremendo pesimismo y se teme que esta guerra cause la destrucción de su nacionalidad.

Sin embargo, obediendo una vez más los mandatos de su aliada, ha cedido á Alemania las últimas tropas que poseía, que irán á luchar mandadas por generales alemanes.

Pero si las batallas que á fines de este mes habrán de librarse frente á Cracovia, son de resultados contrarios, Austria pedirá la paz á Rusia y Servia y dejará que Alemania se entienda sola con sus enemigos.

Austria cedería, en ese caso, Bosnia á Servia, y Herzegovina á Montenegro, dejando á Rusia la posesión de toda la Galitzia.

Añade ese corresponsal que en el próximo mes de noviembre la situación habrá de cambiar de manera notable.

La noticia debe ser acogida con reservas.

**Las fuerzas alemanas combatientes**

Un periódico de Burdeos dice que al empezar la campaña se dijo que los alemanes habían enviado contra Francia veinte Cuerpos de Ejército activo y dos de la reserva.

Estos datos no son ciertos, pues Alemania envió contra Francia 23 Cuerpos de Ejército activo y 18 de la reserva, con un total que pasa de dos millones de hombres.

**Bandera alemana capturada**

Dicen de París que varios soldados ingleses descubrieron una bandera alemana que había sido abandonada en el repliegue de los alemanes.

Entre un montón de soldados alemanes muertos, encontraron una bandera, que recogieron y la presentaron á sus jefes.

**Los alemanes en Bélgica**

Participan de Londres que los alemanes han reducido la guarnición de Bruselas á varios cientos de soldados.

Además han evacuado muchas de las ciudades que habían ocupado en Bélgica.

Las fuerzas alemanas en Bélgica se han dividido en dos grupos; uno que ha marchado á atacar á Amberes y otro que ha llegado al Norte de Francia.

**El cólera en Lisboa**

Cada vez parece más cierto que la epidemia que se padece en Lisboa es el cólera.

Se sabe que el martes se registraron seis defunciones, habiendo uno noventa atacados.

En los puertos del Norte de España se toman precauciones á causa de las noticias recibidas de Lisboa, diciendo que se han presentado casos de cólera en aquella capital.

La agencia de la Compañía naviera Mala Real Inglesa ha telegrafiado á la de Lisboa, ordenando que el vapor «Araguaya», procedente de América, no tome allí pasaje ni agua, ni deje desembarcar á los pasajeros en tránsito.

El ministro de Estado dijo esta tarde á los periodistas que se ha constituido en Lisboa un cuerpo sanitario para adoptar medidas en vista de los casos sospechosos que han ocurrido en algunas lanchas pobres.

**Consejo en Burdeos**

Se ha celebrado en Burdeos Consejo de ministros.

El jefe del Gobierno Mr. Viviani informó del viaje del presidente de la República al campo de operaciones, y de la satisfacción que produjo al primer magistrado francés la admirable organización de todos los servicios de campaña.

Mr. Poincaré elogió la moral de las tropas francesas é inglesas; la resistencia y el heroísmo que demuestran las poblaciones enclavadas en la región donde se desarrollan los combates, las cuales soportan con entereza los rigores de la guerra.

Confía Mr. Poincaré en que en breve se podrán reanudar los trabajos en los mismos sitios que ahora ocupa el enemigo, y de los cuales será desalojado.

**A pique**

Dicen de Tokio que en el Ministerio de la Guerra se cree que han sido echados á pique en la bahía de Kiao-Tcheu el crucero alemán «Cormorán» y dos cañoneros de la misma nacionalidad.

**Las grandes batallas**

La Prensa de París se muestra unánime en apreciar una situación muy satisfactoria para Francia.

Se considera terminada la batalla del Aisne, comenzando otra en la región de la Picardía flamencas.

**Coronel herido**

Se afirma en París que el coronel Marchaud ha sido herido en una pierna por los fragmentos de una granada.

**Pueblo ocupado**

Comunican de Petrogrado que, después de un gran combate que ha

durado seis días, han ocupado los rusos el pueblo de Amatossziget (Hungría).

**Una dimisión**

En Roma se dice, que por divergencias de opinión acerca de la reorganización militar que se anuncia, con el Estado Mayor italiano, ha dimitido el cargo el subsecretario del Ministerio de la Guerra.

**Príncipe herido**

Se encuentra herido en el muslo izquierdo el príncipe Francisco, tercer hijo del rey de Baviera.

**Bombas alemanas**

De París telegrafian que un aeroplano alemán ha arrojado dos bombas en el llano de Saint Denis, causando ligeros daños.

Otra bomba cayó en Ambervillers hirviendo á tres personas.

**Isla tomada**

Según informaciones de Alemania, los japoneses se han apoderado de la isla Jao, perteneciente al archipiélago de las Carolinas.

**Monte cañoneado**

Telegrafian de Cettigne, que los austriacos cañonearon las posiciones del monte Toetven.

Los defensores experimentaron tres bajas.

**El kaiser**

Dicen de Colonia que el viaje del kaiser obedece á presidir un Consejo de oficiales generales.

Ha ofrecido volver á la Prusia Oriental para dirigir las operaciones contra los rusos.

También se asegura que el kaiser se ha manifestado disconforme con el general Molke, frente á la campaña.

**Un periódico inglés**

El periódico *The Daily Mail* hace un relato de las últimas operaciones realizadas en el Norte del Aisne.

Dice que los alemanes han tenido que hacer esfuerzos grandísimos para alargar su ala derecha con objeto de que no la desbordase el ala izquierda de los aliados.

Por esta razón han tenido que hacer los franceses marchas de 40 á 50 kilómetros diarios.

El domingo, 27 de septiembre, los alemanes lograron ganar terreno; el lunes ganaron algo más; pero los franceses acumularon en gran número cañones de 75 y contuvieron el avance del enemigo.

Al día siguiente empezó una nueva ofensiva del enemigo, no obstante continuar las mencionadas baterías francesas emplazadas á menos de un kilómetro de Albert.

Un aeroplano alemán voló sobre dicha población, á 2.000 metros de altura.

Al aparecer el aeroplano exclamó un oficial de Artillería francés: —No tardaremos en ver el resultado de ese reconocimiento.

Efectivamente, no tardaron en funcionar las piezas de artillería pesada de los alemanes, cayendo los proyectiles sobre Albert.

Cuando los franceses se apoderaban el viernes de dicha ciudad, la encontraron completamente destruida.

De San Petersburgo comunican a *Morning Post* que el kaiser mandó personalmente las tropas alemanas sitiadoras de Ossowiez, como asimismo dirigió las operaciones contra el pueblo fronterizo de Gratz. El kaiser tenía la esperanza de que la plaza de Ossowiez se rendiría antes de tres días.

La Artillería alemana arrojó sobre la ciudad 40.000 granadas; pero la Caballería rusa se apoderó de las posiciones germanas y obligó á levantar el sitio.

Añade el despacho que un oficial alemán hecho prisionero llevaba una proclama del Emperador Guillermo invitando á los moradores de las regiones invadidas á unirse á los alemanes contra el enemigo común; es decir, contra los rusos.

**Combate entre aeroplanos**

En Jochery-sur-Vesle, pueblo próximo á Reims, ha habido un terrible combate entre dos aeroplanos.

Un avión militar que, después de haber volado sobre las posiciones francesas, intentaba cruzar el frente, fué acometido por un francés que tripulaban el sargento Franz y el mecánico Quenault.

Después de un rato de mutua persecución y audaces acometidas, el francés logró incendiar el alemán, que se desplomó.

Los dos aviadores alemanes murieron carbonizados.

Franz y Quenault han sido condecorados con la Legión de Honor y la medalla militar respectivamente.

**La miseria en Alemania**

El número de obreros sin trabajo aumenta considerablemente en Alemania.

La gente necesitada, que esperaba durante toda la noche que se abrieran los comercios de ultramarinos llamados económicos, ha tenido que pagar por medio kilo de carne de tercera clase 80 céntimos.

El diario *Varwaests* publica un artículo diciendo que la miseria hace cada día más progresos, por lo que recomienda á las personas pudientes, ejerzan la caridad, con objeto de atacar la catástrofe que empieza ahora.

Una casa de Berlín, que ofrecía trabajo para 15 obreros, ha recibido más de 10.000 ofertas.

Comunican de Basilea que el diario *Gaceta de Colonia* publica la noticia de que el Consejo federal va á fijar próximamente el precio máximo de la harina, cuyo producto empieza á escasear en Alemania.

En Dresde el ministro del Interior ha reunido ya á todos los representantes de la agricultura y el comercio, con objeto de tratar de este importante asunto.

**Empréstitos rusos**

Hablando de los recursos financieros de Rusia, dicen los periódicos

que el Gobierno de Petrogrado emitió hace algunos días un empréstito de 309 millones de rublos para los gastos de la guerra.

El comercio y la Banca de Moscú lo suscribieron en el acto.

En vista de ello emitió un segundo empréstito de 150 millones. La Banca de Petrogrado lo cubrió también inmediatamente.

Puestos de acuerdo los principales banqueros rusos, han aconsejado al Gobierno que emita un empréstito nacional de mil millones de rublos.

Dicen que sería cubierto en una semana.

**Noticias alemanas**

Según noticias oficiosas alemanas referentes al sitio de Amberes, los fuertes de Kessel y Broechun, en la línea exterior de las fortificaciones, han sido reducidos á silencio.

Tanto la población de Lierre como el reducto situado en la línea del ferrocarril de Malinas á Amberes, han sido conquistados por las tropas alemanas.

Estas avanzan por la línea abierta en los fuertes exteriores.

Es inminente el bombardeo de la ciudad.

Todo el Ejército belga se ha concentrado en el espacio comprendido entre el Escalda, Amberes y Lierre.

En el ala derecha de Francia, siguen los combates victoriosos para las armas alemanas.

En la Polonia rusa avanzan los alemanes hacia el Vistula tomando el contacto con las tropas rusas.

Ha fracasado la tentativa de ellos para penetrar en Hungría.

**Bombardeo de Amberes**

En Amsterdam se han recibido noticias de Amberes diciendo que el jefe de las fuerzas alemanas sitiadoras, cumpliendo las leyes de la guerra, ha intimado la rendición de la plaza, antes de bombardearla.

En el mensaje que ha dirigido á las autoridades les anuncia que esta tarde empezará un enérgico bombardeo si para el mediodía no se rinde de la plaza.

El rey se mantiene continuamente en las trincheras, dirigiendo personalmente las operaciones.

En los fuertes permaneció veinte horas sin descansar.

**No hay peste**

Telegrafian de Atenas que, á pesar de las noticias de origen turco, es inexacto que haya peste en Grecia, cuyo estado sanitario es excelente.

**Bélgica, no**

Comunican de Londres que Alemania ha hecho nuevas proposiciones á Bélgica para que cese en su resistencia, ofreciéndole garantías de una libertad absoluta y la protección de Alemania, considerando á Bélgica como una nación confederada.

Se asegura que el rey ha rechazado indignado la proposición, y esto ha influido en que arrecie el bombardeo de Amberes.

**Holanda, sí**

También se dice que Holanda aceptará aquellas bases, complicando la guerra.

**La Corte se va**

Dicen de Amberes que la corte de Bélgica se ha trasladado á Ostende, continuando el rey en la plaza sitiada al frente de las tropas.

La situación de la plaza es apurada, demostrándolo el hecho de que el gobernador militar haya notificado á los burgomaestres de las poblaciones próximas de la inminencia del bombardeo, advirtiéndoles que debían ser evacuadas por los habitantes civiles.

**Los belgas se defienden**

A Amsterdam ha llegado un fugitivo que refiere que un destacamento alemán ha sido rechazado por los belgas con grandes pérdidas.

Los belgas hicieron una salida de la plaza.

Tanto Liew como las aldeas cercanas sufrieron un violentísimo bombardeo.

Los alemanes intentaron varias veces atravesar el río Nethe, impidiéndolo un fuego violentísimo de los belgas de la orilla opuesta.

**¿Guerra en Egipto?**

En Constantinopla circulan noticias de origen alemán, hablando de combates en Alejandría y en el Cairo entre las tropas inglesas y las egipcias, por lo que se está á marchar á Europa.

Esta noticia no ha sido confirmada.

**Abd-el-Aziz en Francia**

El sultán Abd-el-Aziz no ha salido hoy de sus habitaciones que ocupa en el Hotel de Francia en Burdeos.

Alas cuatro de la tarde, y acompañado de su secretario particular Si-Ahmed-Akini y del comisario especial Mr. Teuly, ha visitado al Gobierno.

Después se ha dirigido al Ministerio de Negocios Extranjeros, donde ha visitado también á Mr. Delcassé.

Después ha marchado á Arcaçhon.

**Señorita presa**

Ha sido detenida en Beziers, una señorita complicita en la deserción de un soldado.

**Bombas sobre Roma**

Un aviador austriaco arrojó tres bombas sin resultado.

Los tiradores le dispararon, logrando alcanzarle, y el aparato cayó al mar.

**La situación**

De Burdeos transmiten el siguiente telegrama oficial:

«La izquierda y Norte del enemigo no han progresado.

Los alemanes han retrocedido en varios puntos, especialmente en Arzas, donde la acción se desarrolla favorablemente á nosotros.

Las operaciones de dos Cuerpos

de Caballería se han extendido casi hasta el mar del Norte.

Entre Somme y Oise, en la comarca de Roye, el enemigo sigue manteniendo grandes fuerzas, pero recuperamos la mayoría de las posiciones que cedimos en anteriores combates.

Al norte de Aisne ha disminuido notablemente el núcleo de los alemanes.

Entre Reims y Mosa no se ha registrado ninguna variación.

En las alturas de Mosa, entre Verdun y Saint Michel, el enemigo ha retrocedido al Norte hasta Ochatel; pero continúa manteniéndose dueño de Saint Michel y de algunas posiciones de la orilla izquierda del Mosa.

En Joedre ha intentado el enemigo violentos ataques, así como al Oeste de Apremont, fracasando.

En la derecha no hay modificación.

Frente á la Rusia oriental y Nisch oriental no se interrumpe la ofensiva rusa.

Siguen librándose vivos combates en la frontera Oeste, en Suwalki.

**¿Se han ahogado?**

En Londres se carece de noticias de dos tenientes aviadores que salieron del aeródromo de la capital de Inglaterra hace días.

Se supone que cayeron en el mar del Norte, pereciendo ahogados.

**El cólera**

En el Hospital de Budapest y en sus alrededores se han registrado 13 casos de cólera.

**Supresión de derechos**

La Cámara de Comercio de Viena ha pedido la supresión de los derechos arancelarios para los trigos y harinas.

**Una idea de Pelletan**

El exministro Camilo Pelletan publica un artículo en *Le Matin* diciendo que en lo sucesivo debe haber en Reims dos catedrales: la arruinada, que será testigo ante la posteridad de la barbarie alemana, y otra igual que debe construirse.

**En la Prusia Oriental**

Telegrafian de Burdeos que han llegado á la frontera de Prusia oriental los refuerzos germanos que salieron de Koenisberg.

Continúan los alemanes oponiendo una gran resistencia frente á Vladislavof y Ratchaca, aprovechando para ello los desfiladeros existentes y los lagos y pantanos de la región de Thernsanka.

**Derecho internacional**

Dicen de Burdeos que el 26 de octubre, en la sesión que celebrarán cinco Academias francesas, el delegado permanente en la Conferencia de La Haya pronunciará un discurso sobre cuestiones de Derecho internacional público.

Relacionará el discurso con la actual guerra para demostrar las violaciones de ese derecho que han sido cometidas por Alemania.

**CONSULTORIO DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

fundado y dirigido por DON RAMON CASTROVIEJO

Oculista del Hospital Provincial y de la Beneficencia Municipal

Calles 11 de Junio, 11, y Salmerón, 30

Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5

Entrada al Consultorio por la calle de Salmerón.

Participa la Benemérita de Alesanco, que ayer se declaró un incendio en un edificio propiedad del vecino don César de Colomo Fernández, sito en la calle Mayor de aquella localidad.

Gracias á la intervención del vecindario no ocurrieron desgracias.

El edificio donde se declaró el fuego quedó destruido, sufriendo desperfectos de consideración tres casas contiguas á la en que ocurrió el siniestro.

El total de las pérdidas se calcula en unas 4.000 pesetas.

El incendio fué casual.

**DOCTOR OÑA, Médico Dentista**

TARIFA MILITAR

Delicias, 1, 2.º izq.ª esquina á la Estación

**ASTARLOA. ANÁLISIS CLÍNICOS**

**DOCTOR LOYOLA**

Especialista de la Maternidad de Madrid

Teólogo del Hospital de Logroño

**PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS**

Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5

Gratis á obreros y pobres de 3 á 4

**MURO DE BRETON, 6, Principal**

«La niña de once años Nicolasa Bermejo, que por el camino de San Gregorio iba ayer cargada con un balde de ropa, fué atropellada por el joven José Sáenz Sainza María, que montaba un caballo.

Nicolasa protestó del atropello y José le arrojó una piedra que dió á aquella en el pie.

**RUIZ, Cirujano Dentista**

BRETON DE LOS HERREROS, 17, 1.º

Junto al teatro, Logroño

**La Compañía de Maderas. Bilbao**

Oficinas y Fábrica, Muelle de Churrúa

Despacho local, calle de Buenos Aires.

**ANÁLISIS.—Laboratorio Perucha**

Hoy ó mañana se reunirá la Comisión municipal de Mercados, habiendo sido citados á la reunión el director del Laboratorio, los veterinarios municipales, el administrador del Matadero y los cortadores.

Se determinará definitivamente qué habrá de hacerse para el sacrificio y venta de oveja, y se verán si son procedentes algunas reformas solicitadas en el Reglamento del Matadero.

**DOCTOR GIL DIEZ**

MEDICO DENTISTA

Mercado, 138, frente al Ayuntamiento

**ANIS "PEPITO"**

Por infracción de la ley de pesca han sido denunciados al Juzgado municipal, Carmelo Pérez García y Dionisio Cristin Zabala.

**Devociones de actualidad**

Mes de Octubre, dedicado á honrar á la Reina del Santísimo Rosario, á 60 céntimos, perfectamente encuadrado.

**Librería de LA RIOJA**

tir del tanto diez, en que hubo igualdad, ya se vió claramente la derrota de los rojos.

En el segundo partido jugaron á 40 tantos Bereciartúa y Ormazabal (azules), contra Lechuga I y Echezarreta (encarnados), saliendo el momento en favor de los azules, y persistiendo durante toda la lucha, á pesar de que hasta el tanto 20 hubo varias igualdades.

Quedaron los rojos en 31 tantos.

Esta tarde jugarán Sasiain y Ormazabal, contra Andreu y Orozco.

**SECCION RELIGIOSA**

Santos de hoy, 9 de octubre.— Santos Abraham, patriarca de la antigua ley; padre de todos los creyentes; Dionisio Aeropagita, obispo primero de Atenas y después de París; Rústico, presbítero; Eleuterio, diácono, y sus compañeros, todos mártires en la capital de Francia; Domingo, ayuda de cámara imperial, mártir en Italia; Gisleno, eremita, abad y obispo, y Desudedit 6 Diodado, abad, confesores; Andrés y Atanasia, esposos, y Publia, abadesa.

Habiendo llegado á Logroño M. Vill, artista notable, y queriendo ser conocido del público amante de arte, tiene el gusto de presentarse á todos esta noche en el Café Suizo, para que sean admirados sus asombrosos trabajos de escultura y caricatura rápidas, ejecutadas al minuto sobre barro y al carbón.

Hay una sesión pública de rápidos trabajos, ejecutando al minuto varios bustos de personajes conocidos en el Arte, Ciencia, Literatura, etc., y caricaturas en igual concepto al carbón, obsequiando á la concurrencia con un busto de uno de los presentes que podrán conservarlo como recuerdo.

Dificilísima y asombrosa agilidad premiada en la última Exposición nacional de Valencia.

**MEDIAS**

Las inmejorables, de una peseta diez céntimos, se han recibido.

**Comercio Sucesores de Viguera**

**GONZALEZ** Sagasta, 23

**DENTISTA** LOGROÑO

**Géneros de punto**

**MÁS BARATOS QUE EN FABRICA**

Sucesores de Viguera

Continúa abierto el abono en el teatro Bretón de los Herreros para las diez funciones cuatro en semana, que dará la compañía de opereta y zarzuela grande que dirige el veterano actor don Pablo Cornadó.

La compañía llegará hoy de Tudela, y como es sabido, mañana por la noche se verificará el debut, estrenándose la afamada opereta *Eva*.

**LOCALES.—Se arriendan para comercios é industrias en la nueva casa de LA RIOJA.**

**COMPORTONES. BERGASA. LOGROÑO**

**Carreras militares é ingenieros civiles**

Véase anuncio en tercera plana

Guarda cama, aunque su dolencia, aftrunada, no es de cuidado, la bella y distinguida señora doña Tula F. Bazán de Aragón, cuyo rápido restablecimiento deseamos.

**RODRIGUEZ G. BUSTOS**

DENTISTA

Imprenta, 9, junto al Teatro Moderno

**Terrenos para Plaza de Toros**

La Comisión nombrada para la construcción de una plaza de toros en esta ciudad, abre un concurso de terrenos para el emplazamiento de la misma, bajo la base de 6 fanegas como minimum y con acceso cómodo á las vías principales de la población.

Las ofertas se pueden dirigir hasta el 19 de octubre, al presidente de la Comisión gestora, don Santiago Labad.

Véanse en el Grand Hotel los nuevos modelos de confecciones, pieles, ropa blanca, etc, que presenta el viajante de los almacenes «El Siglo», de Barcelona.

Se encuentra gravemente enfermo en Anguiano el médico de dicho pueblo don Adolfo O. de Zárate, hermano político de nuestro amigo don Basilio Gurrea.

Hacemos votos por la mejoría del paciente.

Extracciones sin ningún dolor ni peligro. — Gurrea, Dentista, 11 de Junio, 7, 1.º

**Frontón Beti-Jai**

Partido á remonte hoy, á las 3 y media

**SASIAIN Y ORMAZABAL**

á sacar del 8 y medio

contra

**ANDREU Y OROZCO**

á sacar del 8 y medio

**PRECIOS**

Entrada de palco 075 ptas.

Sillas de cancha 050

Galería 025

**Los Zamoranos**

Esta antigua casa vende muy barato. Camisetas para señora, muy buenas, á 150 pesetas. Mantas de lana, superiores, á 950 pesetas.

**TEATRO MODERNO.—Próximamente "Los últimos días de Pompeya". Estupenda película.**

Se encuentra en Logroño el excalde de esta capital señor marqués de Vargas.

Llegó de Bilbao nuestro querido amigo y paisano don Victor Sáenz.

Vinieron de Soria nuestro amigo don Eugenio Smet y su joven y bella esposa.

Marchó anoche á la capital de Vizcaya nuestro querido amigo don Pedro Arza.

Devoos de comer y beber. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cuchara de Elixir Estomacal de Sáenz de Carlos, que evita, por ser un poderoso tónico digestivo, las enfermedades del estómago.

Hay paños buenisimos para capas y abrigos de señora, 7 cuartas ancho, á 34 pesetas, en el comercio de Asensio y Posadas. Sagasta 6.

Todos los artículos de ferreteria pueden ser usados comprarlos más baratos que en cualquier otra parte en la ferreteria nueva La Inglesa, Portales, 88, frente á la iglesia de la Redonda.

Ministerio de Cultura 2005

Mercado, núm. 34 LA JOYITA Mercado, núm. 34

Casa central en Zaragoza: COSO, 64

ULTIMAS CREACIONES EN JOYERIA FINA

Casa central en Logroño: MERCADO, 34

LA JOYITA - Relojes en Oro ley, Plata y Niquel, para caballero y señora. - LA JOYITA -

Los veintiocho jornaleros de año que tiene el Ayuntamiento se han empleado en la construcción de un pabellón de carpintería en la Escuela Industrial, y en el arreglo del pavimento de la calle del general Zurbano.

Cuellos, estolas, echarpes, boas, mangutos en renard, nutria, peti gris, mullon, rase, topo y armíno. Piel y colas sueltas para confeccionar.

Las últimas novedades y los precios más baratos sólo se encuentran en el Bazar Amalric.

Mañana 10 de octubre, se cumple el cuarto aniversario del fallecimiento de la bondadosísima señora doña Elena de Ribota y Espina de G. de Arceche. Sus hijos los duques de Moxtezuza y nietos, ruegan a sus amigos una oración por su alma.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro estimado amigo don Manuel Jiménez Escudero, sobrestante de obras del Estado.

Se ruega a don Esteban Millán, de Albarite, se pase por la Administración de nuestro periódico.

El mejor surtido en confecciones y ropa blanca para señoras y niños a precios baratísimos en La Elegante, Portales, 22. Especialidad en corsés.

A consecuencia de un accidente del trabajo ocurrido ayer en la fábrica de conservas de los señores Hijos de Trevijano, fué curada en el Hospital de heridas cortantes en cuatro dedos de la mano derecha, la operaria Candelas Guillén Rico, de 24 años.

En uno de los dedos se dieron cuatro puntos de sutura.

Automóvil de ocasión. Marca «FIAT», 15-20 HP., en muy buen uso, se vende a toda prueba. Razón, Librería de LA RIOJA.

Un horticultor de Canarias desea ponerse en comunicación con cosechero de pimientos dulces, llamados jordo de Deusto, morro de vaca ó de Nájera, algunos de cuyos ejemplares pueden contener hasta un litro de agua. Se necesita semilla de la mejor clase, procedente de los pimientos más voluminosos.

Con verdadera rapidez se está llevando a cabo el derribo del antiguo convento de Carmelitas, en el que hay empleados bastantes obreros.

Dr. Sáenz de Sta. María. Especialista. Aparato digestivo y respiratorio. Operaciones. Carnicerías, 4, principal.

BOMBAS A MOTOR del mejor sistema y con privilegio, para servicio de aguas.

Norfas para riego, máquinas para panadería, hornos giratorios económicos, máquinas para chocolates.

Presas de dos husos, nuevo sistema TALLERES DE DAVID MARRODÁN. Próximo a la plaza de Toros, Logroño.

Comunica la Guardia civil de Fuenmayor, que el vecino de aquella localidad Florentino González Alonso, de 25 años, casado, conducía un carro cargado de grava, para el arreglo del camino de San Roque.

Más telegramas

Madrid, 8.-9 n.

El rey enfermo. Al ir a la hora de costumbre los periodistas a hacer información a la Presidencia del Consejo, los recibió el señor Dato.

Les manifestó que había pasado un aviso telefónico a todos los ministros, diciéndoles que no se trasladaran a Palacio, por haberse suspendido el Consejo que, a las diez y media, debía haberse celebrado presidido por el rey.

Obedeció esta medida a que el señor Dato recibiera la visita de un ayudante del monarca, comunicándole que, si el Consejo no había de ser muy importante, podía suspenderse, pues don Alfonso sufría un enfriamiento.

Yo—dijo don Eduardo—he estado en el regío alcázar hora y media; y según he podido enterarme el enfriamiento que sufre el rey es motivado por un largo paseo que dió a caballo ayer tarde.

Esta molestia de don Alfonso no encierra ningún motivo de alarma, pues es una cosa pasajera que pronto desaparecerá.

El monarca—dijo después—hace una vida activísima. Desde que se desarrollaron los actuales sucesos europeos le sigue paso a paso, enterándose con toda minuciosidad de la marcha de los mismos.

Los periodistas hicieron votos por la rápida mejoría de don Alfonso.

Choque de trenes. Se habló después de Marruecos y el jefe del Gobierno dijo que los telegramas de allí recibidos acusaban tranquilidad en cuanto a nuestra acción militar en aquel territorio se refiere.

Anunció un suceso ocurrido allí, que ha tenido consecuencias desagradables.

El general Marina le ha telegrafiado dándole cuenta de que un tren del ferrocarril minero de Cabo Moreno chocó con otro que llevaba contraria dirección.

El primero de dichos trenes frenó y pudo detenerse a tiempo; pero no ocurrió lo mismo con el segundo y fué a chocar violentamente contra aquél.

Parte del material quedó destruido. Las desgracias personales que el siniestro ocasionó fueron las siguientes:

Cuatro obreros quedaron muertos, tres gravemente heridos, dos menos graves y 17 leves.

Añade el general Marina en su telegrama que se trasladó al lugar del suceso, al tener conocimiento de él, y allí permaneció hasta que los muertos fueron llevados al depósito judicial, y los heridos trasladados al hospital.

Se trabaja activamente para dejar expedita la vía.

Contrabando de guerra. El señor Dato participó a los periodistas que había recibido varios telegramas de Bilbao, en los que se lamenta de la medida adoptada por el Gobierno de Inglaterra al declarar el mineral de hierro contrabando de guerra, cosa que ocasiona enormes perjuicios a Vizcaya, cuya principal fuente de riqueza la constituye el mineral de esa clase.

Hablando de esta cuestión, manifestó don Eduardo que así como el Gobierno inglés ha excluido a Suecia de ese contrabando, se están realizando activas gestiones encaminadas a que España quede excluida de esa perjudicial determinación.

En Gobernación. Desde la Presidencia se trasladaron los periodistas al Ministerio de la Gobernación.

Dato en Palacio

Con motivo de la enfermedad del rey, esta noche volvió el señor Dato a Palacio, donde permaneció una hora.

Al salir nos dijo que el monarca se encuentra muy mejorado y que mañana abandonará el lecho.

Firma regia. Don Alfonso ha firmado los siguientes decretos: Nominando a don Antonio Maura presidente de la Comisión de Códigos en la vacante producida por el fallecimiento del señor Montero Ríos.

Convocando para el primero de noviembre a elección de diputado a Cortes por Tenerife. Se presentará el señor Bares Romero, apoyado por el Gobierno.

Epidemia en Toledo. El ministro de la Guerra ha estado despachando con el rey. Cuando salió de Palacio nos manifestó que ha enviado a Toledo a un inspector de Sanidad militar para adoptar medidas contra la epidemia que se ha presentado.

Huelga terminada. Comunica el gobernador civil de Sevilla que ha quedado solucionada la huelga de Utrera.

El cierre de los comercios. En Cádiz se efectúan las discusiones entre patronos y dependientes de comercio respecto a la herencia de cerrar las tiendas.

Intervienen el gobernador y el alcalde y se cree que se convendrá el cierre a las ocho y media.

Reunión aplazada. La nueva reunión de exministros liberales, anunciada para el domingo, ha sido aplazada indefinidamente con motivo de encontrarse ausentes los señores Inclán, Luque, Jiménez y otros.

El general Arellano. Ha llegado a Cádiz el general marqués de Arellano, que ha sido víctima de un accidente.

En una camilla fué trasladado a su domicilio, siendo acompañado por muchos amigos.

Combate en Tetuán. Telegrafían de Tetuán que las fuerzas indígenas han tenido un combate con los moros rebeldes.

Resultaron muertos el teniente Montilla, un sargento y seis soldados indígenas, y heridos el capitán Pareja, sargento Vidal, cabo Luaco y cinco soldados.

Bugallal de viaje. Ha marchado a Cestona acompañado de su familia el ministro de Hacienda, quien permanecerá varios días en dicho punto tomando las aguas.

Aprovechará su estancia en el balneario para estudiar numerosos e importantes asuntos que lleva en cartera.

Durante la ausencia del ministro se encargará del despacho el subsecretario.

BOLSA

Hijos de SATURNINO ULARGUI. BANQUEROS.—Logroño. COTIZACION DEL DIA 8. Interior 4 por 100 al contado . . . 74.00

Bolsa de Madrid

COTIZACION DEL DIA 7. Telefonemas del BANCO RIOJANO. Interior 4 por 100 . . . 74.50

HERRERO, RIVA Y C.

BANQUEROS.—Logroño. COTIZACION DEL DIA 8. Interior 4 por 100 al contado . . . 74.00

LA VALENCIANA

Casa de viajeros de primer orden. SERVICIO ESMERADO. Hospedaje económico.

Ocasión

Se vende una máquina de escribir, seminueva y se da baratísima. Escribe venta por ausencia.

Partos

Doña Enriqueta Alvarez, profesora en partos, ayudante del doctor Ramón y Cajal, acreditadísima, sobresalientes en toda su carrera.

Pérdida

De perro de caza, que atiende por «Roma», color café con pintas. Se gratificará a quien lo presente en la calle Marqués de Murrieta, 3, fábrica de pastillas «La Cebra».

Levadura de Cerveza Granulada Espinar

La excelente preparación de este producto ha hecho que todos los médicos lo recomienden, por sus rápidos y excelentes efectos.

Nodrizas

\* Casada, de 22 años y leche de 5 meses, se ofrece para criar en su casa, en Ribafrecha. Informa el practicante don Emilio Alvarez, Plaza de S. Bernabé, 33.

\* Soltera, de 20 años y leche de 6 meses, se ofrece para criar en casa de los padres de la criatura. Informa don Emilio Moreno, médico, Murillo de Rio Leza.

No dejarse engañar

Los botes nuevos para conservas que se fabrican en la Hojalatería de la calle de Salmerón, a 1'75 pesetas docena, tapados y cocidos, son hechos a mano y de hojalata de primera: el público sensato lo ha reconocido, y dicha Hojalatería, que cuenta con todos los adelantos y operarios competentes, se ve colmada de trabajo.

ABONOS PERNAS

Servicio directo de vagones de superfosfato 18/20. Sulfato amoníaco, Abonos especiales. Salmerón, 10, A. Logroño.

Carneros

En Elvillar (Alava) se venden 140 carneros gordos. Informa Manuel María Goya, en dicho pueblo.

Alpargateros

En Torrecilla de Cameros se necesitan en la alpargatería de Emeterio Eguluz (El Riojano), dos costureros, que sepan cumplir con su obligación: si son casados se dará trabajo a sus mujeres. En esta casa se trabaja todo el año.

Tina

Se vende una, de 1.000 cántaras. Informa Juan José Villareal, en Miranda de Ebro.

Casa

Se vende una, nueva planta y construcción moderna, muy bien orientada y en buenas condiciones. Razón, Librería de LA RIOJA.

Tono

Se vende uno, nuevo, en los talleres de carruajes de los señores Burillo y Heredia. Salmerón, 6.

Calzado para invierno

En la alpargatería de José Segura, Sagasta, 11, encontrará el público un buen surtido de calzado de abrigo para la próxima estación en botas y zapapillas, a precios muy económicos. Gran rebaja de precios en botas para cazador.

Molino harinero

Bien montado, con dos juegos de piedras; uno Dordogne y el otro del país, y demás maquinaria, se arrienda solo ó con un horno de cocer pan. Informa Donato Montalvo, en Viniegra de Abajo.

Dependiente de peluquería

La Sastrería y Camisería de MANUEL ALBORECA. Se ha trasladado a Portales, núm. 46, por ampliación de negocio y por necesitar grandes locales para atender en lo posible como se merece a la numerosa y distinguida clientela de esta casa en la confección de prendas de señora, caballero y niño; única que está montada con cuantos adelantos son precisos y responde como ninguna de los encargos que se le confien, por muy delicados que estos sean.

Bocoyes vacíos. Se venden en las Bodegas de Viuda é Hijo de Iturrigagoitia, en Haro.

Cubas, barricas y utensilios para bodegas, se venden en buenas condiciones. Informarán, Librería de LA RIOJA.

Mesa. Se vende una de comedor, en buen uso. Razón, en la Librería de LA RIOJA.

Buena comisión. Se necesitan agentes activos para compañía Seguros de incendios, en pueblos de Rioja, Navarra y Alava. Dirigirse al sub-director don Francisco Peñas, calle Colegio, 14, Logroño.

Chauffeur. Electrotécnico-mecánico desea colocación para casa particular, bien respetada. Razón, Librería de LA RIOJA.

Se venden una partida de tinas de 800 a 1.000 cántaras, cubas grandes desde 100 a 500, bocoyes de 36 a 40, cubas de 14 y 7, bordalesas y medias bordalesas. Informa don Ezequiel Bañuelos, en Miranda de Ebro.

Ovejas. Se venden de 50 a 60, y doradas, cená y media de corderos. Informa Marcelino Ruiz, en San Millán de Yécora.

Pérdida. De una perra de caza, que atiende por «Tila», pelo blanco con grandes pintas negras. Recientemente estuvo criada. Se gratificará a quien la presente a don Niceto Ochoa, calle de Colón, en Haro.

Sastrería para Caballeros CASA PUEYO. En los elegantes Salones, con los que sólo pueden competir los mejores presentados en el extranjero, encontrará su escogida clientela y público en general los mejores géneros de las últimas novedades para toda clase de prendas para caballero.

Aguas de Riva los Baños (Torrecilla). Bicarbonatadas cálcicas. CON RESULTADOS EFICACES Y SORPRENDENTES en los padecimientos del estómago, órganos digestivos, riñón, hígado, cólicos, vías urinarias y expulsión de cálculos y arenillas. En Logroño único depósito y venta por garrafones. Cervecería Logroñesa de Tomás Moreno, Vara de Rey, 13. Botellas en las farmacias y droguerías MODERNA, OÑA Y PACO ERASO.

NERVIOS. La epilepsia, histerismo, convulsiones, vértigos, temblores, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migraña, dolores neurálgicos, pérdida de memoria y demás afecciones nerviosas, se curan plaza Junquera, 2, Madrid, señores Martínez Durán, calle Tetuán, 5.—Venta en todas las farmacias bien surtidas de España.

Nueva Camera Riojana. Muebles de todas clases y estilos escogidos en frecuentes visitas a los mejores talleres de las principales poblaciones de España. Últimas novedades también en camas finas de metal, doradas y preciososamente esmaltadas en color caoba, blanco, verde, etc., etc.

Hijos de Salustiano Marrodán.-Logroño. Esta casa es la única en España que dedica su especialidad a la construcción de prensas para uva, habiendo llegado a construir un modelo tan perfecto y acabado que ninguna otra le iguala.

Esta casa exporta sus prensas al Extranjero. Primeros premios en todas las exposiciones y últimamente en la de Zaragoza. GRAN PREMIO. Pidanse catálogos gratis y franco.

LA SEÑORA DOÑA EMETERIA HERREROS SEGURA FALLECIO EN EL DIA DE AYER, A LOS 85 AÑOS DE EDAD habiendo recibido los Santos Sacramentos R. I. P. Su desconsolada hermana doña Eufemia, sobrinas doña Isidra, doña Amalia y doña Asunción Ruiz Olalde, doña Eugenia y doña Benita Medina, sobrino político don Eugenio Fernández Camino y demás familia, ruegan a sus amigos tengan la caridad de encomendar a Dios el alma de la finada y asistan a la conducción del cadáver y funeral, por lo que les quedarán muy agradecidos. Logroño, 9 de octubre de 1914. Funeral y conducción del cadáver, hoy, a las nueve y media. Iglesia parroquial, Santiago el Real. Casa mortuoria, Calle del Marqués de San Nicolás, 76. No se invita particularmente El duelo se despide en el Cementerio

